

十三人に、同条第四項中「並びに不動産及びこれに附屬する動産の評価」を「及び第一項各号に掲げる事項」に改める。

中央調達不動産審議会（以下「中央不動産審議会」という。）は、調達官長官の諮問に応じ、左に掲げる事項についてその基準その他一般的事項を調査審議する機関とする。

一 調達不動産及びこれに附屬する動産の評価

二 日本国とアメリカ合衆国との間の安全保障条約に基き駐留する合衆国軍隊に水面を使用させるための漁船の操業制限等に関する法律による損失の補償

三 日本国に駐留するアメリカ合衆国軍隊の行為による特別損失の補償

第十七条第二項中「管轄区域内にある調達不動産及びこれに附屬する動産の評価」を「管轄区域内における第十二条第一項各号に掲げる事項」に改め、同条第四項中「並びに不動産及びこれに附屬する動産」を「及びこれに附属する法律による損失に関する法律案の提案理由及びその概要を御説明申し上げます。

本法律案は、前の特別国会にこれを提案いたしまして、衆議院において可決された後、参議院において審議中のところ、衆議院の解散に伴いまして、審議未了となつたものでありますが、

今回も、日本国とアメリカ合衆国との間の安全保障条約に基いて日本国内及びその付近に配備されたアメリカ合衆国の陸軍、海軍または空軍によりまして、東京湾口及び佐世保湾口の防潜網、水中聴音器その他の水中工作物の設置または維持、あるいは吉屋の防風林のような防風施設または防砂施設の除去または損壊等が行われたことによりまして、從来適法に農業、林業、漁業その他の事業を営んでおりました者が、その事業の経営上損失をこうむつたときは、國がその損失を適正に補償する必要が現在もなおあるのでありますして、これが再度本法律案を提案する理由であります。

次にこの損失の補償の手続については、第二条に規定しておりますと、この損失の補償を受けようとする者は、総理府令の定めるところによつて、自己の住所の所在地を管轄する都道府県知事を経由して損失補償申請書を内閣総理大臣に提出しなければならないことといたしました。都道府県知事は、該申請書を受理したときは、当該事業に関する意見書を添えて、これを内閣総理大臣に送付し、内閣総理大臣は、補償すべき損失の有無と損失を補償すべき場合には補償の額を決定し、遅滞なくこれを都道府県知事を経由して当該申請者に通知しなければならないことをとしております。

この内閣総理大臣の補償すべき損失の有無及び補償額の決定に不服のある者は前述の通知を受けた日から三十日以内に内閣総理大臣に対して異議の申立てをすることができることとし、内閣総理大臣はこの申立てのあつた日から三十日以内に、これについて決定の上申立人に通知しなければならないこととしております。

次に補償金の交付については、第四条に規定し、前述の異議の申立てがないときは、異議申立て期間満了の日から三十日以内に補償を受けるべき者に對しまして、当該補償金を交付し、異議の申立てがあつたときは、異議の申立てに基く決定を通知した日から三十日以内に補償を受けるべき者に対し、当該補償金を交付することとしておりま

日以内に国を被告とする訴えをもつてその増額を請求することができるとしております。

次に附則第二項におきまして、この補償事務の担当庁を調達庁とするため調達庁設置法の一部を改正して、同庁不動産部の所掌事務を規定している同法第八条に第六号といいたしまして、この法律の施行に関することを挿入したことといたしました。さらに調達庁の付属機関たる中央調達不動産審議会が調達庁長官の諮問に応じこの法律による損失の補償についても、その基準その他の一般的な事項を調査審議することができるようになりますとともに、調達局の付属機関たる地方調達不動産審議会において、この法律による損失の補償についても、調達局長の諮問に応じ調査審議できるよう、同庁設置法に所要の改正を加えることとしているのであります。

以上が本法律案の概要でござりますが、よろしく御審議をお願いいたします。

○田口委員長 本案に対する質疑は次会より行います。

○田口委員長 この際お詰りいたしました。ただいま政府より提案理由の説明を聽取いたしました日本国に駐留するアメリカ合衆国軍隊の行為による特別損失の補償に関する法律案について、農林委員会より連合審査会を開催せられたいとの申出があります。これにつきましては、先刻理事会におきまして御協議願つたのであります。この申出に応じ連合審査会を開くことにいたしたいと存しますが、これに御異議ありませんか。

○田口委員長 御異議ないと認めます。それではさように決定いたしました。後日公報をもつてお知らせいたします。

なお連合審査会の開会日及び時間等につきましては、両委員長協議の上、内灘その他各地における漁業損害の問題について、各委員より発言を求められております。この際順次これを許します。松田鐵藏君。

○松田(鐵) 委員 まず私は伊闊局長に現在一番問題になつておる内灘演習場に関する、その概要を伺いたいと思います。

○伊闊政府委員 最初から申し上げますと非常に長くなりますが一応御説明申し上げます。昨年の夏（八、九月ごろ）に米軍からこうした試射場が一つほしいという要請がございまして、農林省の方で全国を探しまして、大体適当な所を三箇所見つけたわけであります。その三箇所が内灘と愛知県の伊良湖と静岡県の御前崎でございます。それにつきまして技術的には地形的にあるいは気象、それから経済的な諸般の考慮をいたしまして、内灘が最も適当であるという結論に到達したわけであります。そして十一月末内灘に参りまして交渉いたしました。最初は非常に地元の反対が強かつた。その理由のおもなものは風紀問題ということであつたわけであります。われくの方としましては、風紀問題は一応現地で試射を開始してみればわかるのではないか、そうすれば反対の理由がない

ということも村民にわかつてもらえない。そういうふうな考慮もございましたし、それからあの村といふものが非常に貧困である。近年非常に生活に困つて来ております。ですからこういうふうな村としていやがることを頼む以上は、村の将来について政府としては十分考慮しようというふうな考え方もございました。そういうふうな村の将来に對する案を立てますのにも多少時間がかかる。そこで昨年は一応四箇月という交渉をいたしまして、そして試射が始まりました。風紀上の影響もない、その間に政府が将来に打つ手、村に対しやる施策もきまりました上で、あらためて交渉をしようということで帰つて参つたわけであります。ところが総選挙とぶつかりましたので、四月末までにその交渉ができません。そこで四月末までという約束でありますので、一応試射を中止いたしました。そして一箇月間中止いたしたわけであります。その一箇月間に県当局、村当局と折衝をしようとしたのであります。だんだん反対が強くなり、村の方は折衝に応じない、というふうな態度に出で参りまして、また今月の十五日まで半月延ばしたわけであります。だん／＼反対が強くなつて、そうして政府は交渉しようとしても、地元の方は交渉に応じない、という状況になりましたので、やむを得ず今回ののような措置をとつた次第であります。

○渋谷委員 関連して、伊闊局長にお尋ねしたいのでござります。最初の内灘の使用計画は、四箇月という正規の契約書が入つておることは確かでございましようか。それからあの演習地が目下石川県の農地委員会と国との間に、その所有に關して訴訟が起つておるやに承りましたが、これは事實でございましようか。

○伊闊政府委員 契約は四箇月になつております。その通りであります。あの国有地につきまして係争があるということは聞いておりますが、詳細は私存じません。詳細の経緯につきましては農林省の方でよくわかつておると思ひます。

○淡谷委員 そこで四箇月のはつきりいたしました契約があるのは、初めから永久使用の目的があつて、ただ地元の反対があつたから緩和する、冷却期間としてああいうものをおつくりになつたよう聞いておりますが、現地の漁民はあの契約を文字通りとつておりません。それから風紀上のことは別段起らなかつたというようなだいまのお話でございましたが、四箇月の使用期間における風紀上以外の思わざる障害が特に漁業に関して起つております

が、このことを先般局長が現地へ出張なされましたときに、調査する余裕がございましたかどうか。あの県庁の前の争擾によつて、この調査が阻害され、あるいは調査漏れになつておるかも思ひますので、その点を明確にお尋ねいたします。

○伊藤政府委員 契約は四箇月になつておりますが、私たちが村長並びに村の理事者といろ／＼話ををしておりますうちに、この四箇月の間に事態がはつきりして来れば、将来の問題について交渉しようということだけははつきりして帰つて来ております。それから風紀以外の漁業について意外な問題が起きたとおつしやいますが、私は聞いておりません。

○淡谷委員 この演習地の着弾地域といふものは、非常に隣接の町村が近かつたがために、今まで聞いたことのない演習地のあの大音響のために、魚群に変化を来たし、あるいはその他企業に大きな障害を来たしておりますので、この点で地元が執拗な反対を続けておるような実情かはつきりあるのであります。従つて内難の補償につきましては、十分にお調査する必要があると思いますし、特に基本をなします。国有地の関係が、農林省の所轄で訴訟上の問題にもなつており、特に第一審は石川県の農地委員会が勝つておるようにも承つておりますので、私はさうに農林大臣にひとつ御出席を願いましてその点を確めたい。それからなおあの演習地の着弾地域における音響がどの程度に漁業その他の事業に影響いたしましたか、水産庁関係の責任者の御答弁を願いたいと思ひます。

弾丸の衝撃、それによる水産関係の被害の問題であります。直接にその衝撃によつて、どの程度の被害があつたかということは、だいたい数字的にはつまびらかにいたしておりません。しかしある程度の影響のあることは考えられるかと思います。しかし問題は当該海面が一定面積だけ操業禁止になつておることは御承知の通りでありますので、そのため地元の地びき網等の漁業権あるいは地元の海面に出漁しますところの地元の零細な漁業がそれだけ操業が制限されるということになりますので、その方面には相当の損害があります。こういうふうに実は考えております。われく水産庁といたしましても、当該地域におきます漁業の実態にかんがみまして、よつて起る損害について行かなければならぬということになりますので、政府部内におきましても、せつから努力いたしておる最中であります。○田口委員長 川村君。

島を艦砲射撃場にするということが予想されて記事に現われているのであります。そこでまず第一点といたしまして、内灘が片づけば、また大島の射撃場を外務省の方並びに関係官庁で日暮合同委員会にかけて決定するのかどうか、この一点をまずお伺いいたします。

○伊闇政府委員 この大島の艦砲射撃場と申しますのは、たしか年に九回、一回五時間程度と思つております。その程度でありますので、どの程度漁業といふものに影響があるかという点につきまして、今関係庁で検討いたしておりますが、漁業に対する影響等がはつきりいたしまして、地元の納得を得ましたならば、私の方はこれを使いたいと考えております。

○川村委員 この新聞を見ますと、七項目にわけて書いてございます。一つはまず大島海岸に対し艦砲射撃をしない。一、射撃十五日以前に予告する。射撃方向は日本政府にまかす。一、危険地域は周辺六マイル、一、視野十マイル以下のときは射撃を中止する。一、射撃中は立入りを禁止する。一、射撃は年九回、一回の射撃時間は五時間、大体こういう項目に示しておりますが、今の伊闇局長のお話によると、使いたいということであります。使いたいという言葉は、おそらく使うだという前提で、私は申し上げてよいのではないか、かように考えます。それで水産庁にお伺いしますのは、調査をした結果どのような被害があるういたしますと、もちろんそれには調査した上でという言葉がありますが、そこで水産庁にお伺いしますのは、

伺いしてから、さらに私は地元でありますだけにあの漁業地を中心としたあらゆる觀点からまず申し上げて参考にします。しかして水産庁並びに外務省と相談をして是か非か、この点をあなた方御相談してきめていただきたい、かように考えております。まず調査の結果どういうふうなことになつてあるか、水産庁の長官が調査を行つたのかどうと思ひますから、調査を行つた関係官からひとつ御説明願いたいと思います。

○清井政府委員 ただいま大島地区の問題につきまして御質問がございましたが、調査に参りました担当課長も出席しておりますので、御要求がありますれば係官から御説明申し上げますが、その前に一言私から申し上げておきます。

大島地区的問題につきましては、私どもといいたしましても水産の関係から考えまして非常に重要な問題である

といふうに考えまして、つぶさに実情を調べましてその結果妥当な結論を得たい、かようと考えまして、過日担当

の課長を現地に派遣をいたしたのであります。結論的にはいまだつきりし

た結論をくだすまでに至つておらないのであります。が、問題は射撃の回数及

び時間等は一年を通じてきわめてわざ

し、また同島周辺が付近零細漁民の

漁場になつてゐる関係もありますし、

あるいは同島にしばらく滞在して漁撈遊路になつてゐるような状況であ

るよう聞いております。いろいろな関係からみまして本水域の使用につ

きましたは、水産という点から相当重要な問題を含んでいるように考えます。しかしながら水産庁としては、今まで申し上げて参考にします。しかしながら水産庁とくにこうだという結論をくだすに至つております。慎重にいろいろ御相談してきめていただきたい、かよ

うに考えております。まず調査の結果

どういうふうなことになつてあるか、

水産庁の長官が調査を行つたのか

かどうと思ひますから、調査を行つた

関係官からひとつ御説明願いたいと思

います。

○川村委員 調査に行かれました担当

課長から御説明願います。

○高橋説明員 それでは私が大島の調

査に参りましたので、大島の事情を御説明申し上げます。演習の内容はただいま川村委員の言われた通りでござい

ます。それに對して大島の漁業者の方の意向といたしましては、結論的に申

しますと一応反対の意向を漏らしてお

ります。その理由といたしましては、

ついてはつきりした結論は出ておら

ないのでござりますけれども、現地の

状況は以上の通りでございます。

○川村委員 現地の大島だけの調査を

ついては、まだ被害額その他に

言われますように、射撃によつて魚群

が散逸しはしないかといふ点、特に大

島の周辺についておるいそ魚が撲滅的

なことになりはしないだらうか、といふ

ことを非常におそれておつたよう次

第でござります。まだ被害額その他に

言われますように、射撃によつて魚群

が散逸しはしないかといふ点、特に大

島の周辺についておるいそ魚

いうことを、私はこの際申し上げておきます。どうかもう一回、外務省の方も必要であるならば調査に行つてもらつた方がよいし、内地方面の意見も関係各県に長官が聞いてもらえばよくわかると思いますが、ただ單に大島村に行つて、大島村が反対した、大島村は千戸あまりのところであつて、小さな村でございますので、これも内灘同様に大した経済的影響がない、困つておるから国家補償をやればあの方面の漁民が生きるのじやないかという簡単なお考えをもつてこれを艦砲射撃の基地ということになりますと、相当これは考えが違いますから、どうかその点を十分考慮に入れてこの問題を解決せらるること特に私から申し上げておきます。私はこの際特に声を大にして、あの大島、離れ小島の射撃だけは絶対反対をしておきます。

た土地でありまして、これを調査するということにつきましては、町長を初めとし、農民、漁民いずれも大会を開いてこれに反対運動を起しておるというふうなことを調査いたして参つたのであります。それでお尋ねしたいことは、この三千五百町歩という土地を接収するその演習の目的、あるいはこれに対する地元のいろいろな反対等も十分御承知と思うのであります。これに対する局長の今日までの交渉の経過を詳細ひとつ承りたいと思うのです。

まの門別町の昭和二十六年風に撃沈せられた七十三町歩の接收による漁民の被害の補償の問題でありますか、二十六年度におきましては、単に見舞金としてわずかに八十万円の金が漁民に交付されまして、それが一戸当たりたつた二千円にしか該当しないそうであります。しかも五十日間という長い間操業ができなかつたというその損害に対する補償がそういう状態なのであります。かかるに二十七年度、すなはち昨年度におきましては、演習の期間も相当長かつたのであります。そのため漁業損害に対しましては、いまだに一円の金も払われていない現状であります。これはどうしたわけか、この点をひとつお尋ねいたしたいと思うのであります。

と思ふ。それから行く政治問題でなければならぬ。この問題がもととなるたまらない以上、これはいつまでたつてもだめだ。米軍の演習というものは何のために必要であるか、日本の現在の国防上必要であるかどうかという、その点が一番の論議の焦点になるのであります。それがどうしても必要であつたらやらなければならない、必要なものならばやめてもらわなければならない、この点なんです。その基本方針、これはきまつて、いるものだらうと思ふが、そういうことが外務大臣、吉田総理の国会における議論とは相当食い違ひがある。そこに一番私どもは要点を置いて議論を進めて行かなければならぬ。あるから今イゼキだかゼキだかという局長が来てとやかく議論してみたところで、局長ではわけがわからぬだらうと思う。金を出すことの必要で、あつたならば、幾らでも出せばいい。だらうけれども、それより、やめてくれといふのだと、やめてくれといふのが日本国防の上からいって必要であるのか必要でないのか、この点が一番重要なポイントでなければならない。あるから、どうか外務大臣の出席を要つて、そうして本会議の議論はごましの議論であるかないかといふことを、よくひとつ確かめなければならぬだろうと私は考えますから、外務大臣の出席を願いたいと思います。

間になされておる。昨日以来日本の通信機関に、向うからアメリカの下院におけるこの問題の論争の速記録が全部到達しております。それはおそらく二十三日の日本の有力なる新聞の朝刊に掲載せられる運びとなつてゐるといふことですが、本日私は共同通信の方からその原稿をもらつて拝見した。それを見ると、日本に対する援助の問題は、実に具体的に詳細にアメリカの国会で論議されているのです。きのうの本会議における岡崎外務大臣の弁明、総理大臣の発言にもかかわらず、それとはまつたく違つた方向に日本の政府との間に具体的な相談がとりきめられて、いることが、このアメリカ国会の速記録によつて明らかに暴露されておる。これを読みますと、ことにスタッセンなどの発言を見ますと、この援助によつて逐次急速に日本からアメリカの兵隊を引揚げる方針であることが明らかにされておる。こういう状況にある際に、日本内地における基地の問題がひんびんとして起つておる。こういう重大な、そうしてアメリカの軍隊が今にも引揚げる、しかも急速にという文字を使つておる。それを補充するために日本の保安隊を強化する。それは日本の防衛軍ではあるが、日本の国民感情によつて保安隊と称するも警備隊と称するも、あえてさしつかえなかろうという言葉まで使つて論議されておる。どううわれるにしてもこれは軍隊たることに間違いないことは、アメリカの国会の論議によつて明らかである。しかもそれが急速にアメリカとしてはこの軍隊を引揚げたいという意図のもとに出でることも明らかになつておる。

ある。それであるならば、これほど国内に重大な問題を惹起するという今日の状況において、内灘のごときはすでに着手しているのですからやむを得ないとしても、これからやらんとする門別の問題であるとか、大島の問題であるとか、そういうものはあなたの方のアメリカとの交渉の間に、一時これはそういう問題がはつきり解決するまでは停止状態にしておくというような交渉ができるものでしようかどういふものでしようか。そうすると国民も安心しますし、次から次へと起るこういう問題は、私はおのずから解消していくと思うのです。日本はアメリカの援助を受けて、国防のためにそういう軍事力といいますか、防衛力と申しますか、そういうものを完全にアメリカの外交通り持とうとして、持たんが日本の基地その他が必要ならば、おそらく日本の基地その他の必要ならば、おそれらば日本人自体が日本国家を守るために基地の交渉でございましょう。そのための交渉でございましょう。それが安心した所でございましょう。

○伊闇政府委員 ただいま御質問によ

うな問題は、一局長のお答えする問題ではないと思いますが、だましあつてやるような方向に進むといたしましても、そう半年や一年でそこに行くかないとしても、これからやらんとする門別の問題であるとか、大島の問題であるとか、そういうものはあなたの方のアメリカとの交渉の間に、一時これは停止状態にしておくというような交渉ができるものでしようかどういふものでしようか。そうすると国民も安心しますし、次から次へと起るこういう問題は、私はおのずから解消していくと思うのです。日本はアメリカの援助を受けて、国防のためにそういう軍事力といいますか、防衛力と申しますか、そういうものを完全にアメリカの外交通り持とうとして、持たんが日本の基地その他が必要ならば、おそれらば日本人自体が日本国家を守るために基地の交渉でございましょう。そのための交渉でございましょう。それが安心した所でございましょう。

○伊闇政府委員 私が申し上げました

うな問題は、一局長のお答えする問題ではないと思いますが、だましあつてやるような方向に進むといたしましても、そう半年や一年でそこに行くかないとしても、これからやらんとする門別の問題であるとか、大島の問題であるとか、そういうものはあなたの方の交渉の間に、一時これは停止状態にしておくというような交渉ができるものでしようかどういふものでしようか。そうすると国民も安心しますし、次から次へと起るこういう問題は、私はおのずから解消していくと思うのです。日本はアメリカの援助を受けて、国防のためにそういう軍事力といいますか、防衛力と申しますか、そういうものを完全にアメリカの外交通り持とうとして、持たんが日本の基地その他が必要ならば、おそれらば日本人自体が日本国家を守るために基地の交渉でございましょう。そのための交渉でございましょう。それが安心した所でございましょう。

ならない漁民を保障することでありま

す。そういたしますと、大体演習地は

りませんというので、まことに不満足

でございますので、この際外務大臣とともに農林大臣にも御出席を願つて、おつきり質問しなおしたいと思いま

す。右お願ひします。

○田口委員長 承知いたしました。

○夏堀委員 演習地の問題、補償の問題、この関連事項において一二、三質問

です。これは来年度の予算にそれを盛り込んでいるからアメリカの国会の問題になつていています。解決は半年

や一年の将来のことではなくして、この七月からアメリカの実施予算がそれに着手する段階に入らんとしているので

す。今もやは六月でございましよう。それは半

どういうことなんでしょう。それは半

年一年先のことを行御協議になつていい

のです。

○伊闇政府委員 私もそのように聞いてお

ます。まして結びました行政協定の中に、必要な施設並びに区域を提供すること

がはつきり出ております。

○夏堀委員 私もそのように聞いてお

ります。しかば日本は国防上どうしても軍事基地はなくてはならない、む

しろ日本の方からお願いというようなものじやないかとも考えております

が、ただ程度の問題である。先ほど椎

熊委員からも御意見がありました

ります。しかば日本は国防上どうしても軍事基地はなくてはならない、むしろ日本の方からお願いといふような

ものじやないかとも考えております

が、ただ程度の問題である。先ほど椎

熊委員からも御意見がありました

段階になつておりますので、ただいま

関係官を齋藤いたしまして、一日もす

みやかに払うようにと、ということを軽々いたしておるわけありますから、御了承願います。

○清井政府委員 ただいま調達庁長官

からも御答弁があつたのであります

が、たしかにその年度の終りに補償をいたすという事務上の手續になつてお

りますことは、当該の被害を受けたお

いります漁民の生活に非常な影響がある

ということは十分承知をいたしております。これを何とか早目にやる方法は

ないものかということも、私個人としては実は考えておるのであります。会計の問題等もござりますので、またあ

るいは漁業の関係でござりますから、年々確定金額をきめるのに、事務的に

おわからぬ、再調査とか何とかいつつて

だわからぬ、再調査とか何とかいつつて

の御質問であつたように考えます。順次お答え申し上げたいと思います。

本年は北洋鮭鱈漁業の試験操業第二年目でありますことは御承知の通りで

あります。本年は船団は昨年と同様三
船団でありますけれども、独航船を八

十五隻、それから調査船二十隻をもつて編成いたしまして、さらに政府の調査船八隻を加えまして、四月二十九日に

操業の開始当初は、水温が一般に低い状況がありまして、船団が最初非常に近接して操業いたしましたために、きわめて操業成績が不良であったのでござり、函館を出発して現在操業中であります。

ましたが、その後漁場を少し南方に移しましてから、大体平局の罷闘率二四、

さりてから、方体平均の緯線率一・四から二・九尾程度にだん／＼と好転して

参りまして、去る五月二十日以後、漁業をだんくと西の方に動かして操業

しておるのでございますが、六月に入つてからは非常に漁獲が増大して参り

まして、最近では一反当たりの平均確率率
が六・一尾というような成績を上げて

いるのであります。この調子で参りますれば、おおむね計画を達成し得るの

ではないかというふうに考えておる次第であります。よろ改めて二、三ண

第であります。お数字的につきましては少しつく詳しく述べますと、大体漁期は

五月十一日から八月十日までを一応予定して出漁したのでありますが、ただ

今までの経過日数の予定漁期に対する割合が三九%であります。ところが

漁獲の方の割合は、明晴丸の船団が二四%、毎幸丸の船団が二六%、天洋丸

の船団が一四%となつておりますて、
朝日は遙過割合二七%。

其日の経過割合に比較しては少しのでありますけれども、これはただいま申

し上げました通り、操業当初の成績が非常に悪かつたための影響でありまし

第一類第十号 水産委員会議録第三号 昭和二十八年六月二十日

て、その後非常に成績が上つて参つておりますので、予定の計画通り漁獲を上げ得るものというふうに考えておる次第であります。

さらに御質問の点の操業区域の問題でございますが、この点はただいまは、西方区域はカムチャツカに対しまして約七十海里程度を離しまして区域をきめておるのでございます。この問題につきましては、一部の業者からもさらにこれを少し西方に動かすようなことを考てえもらいたいという意味の陳情等があつたのでござります。私どもといたしましては、この問題は申し上げるまでもなく外交関係とも密接な関連がござりますし、その方面に対する影響等も十分考て参らなければならぬのであります。一方また漁獲成績の点も考て参らなければならぬし、この問題についてはいろいろ慎重に考えて、参らねばならぬと思つております。ただいま監督官と政府の職員等が現地に出ておりますので、ただいま現地にております係官より操業に実際從事しておられる方々の率直な御意見を聞こうということで、監督官を通じて御意見を聞いている最中でござります。業者からの一般の陳情並びに実地に操業しておられる方々の意見、あるいは翻つてその他のいろいろな問題等を十分勘案いたしまして、この問題につきましては処置をしなければならぬものと考えておりますので、ただいまのところは、まだいずれともきまつておらないのであります。

まつて いると いうことだ。」
が、昨年の今ごろの漁獲成績に比較的
たしましてどのよ うな割合になつてお
りますか、その点を重ねてお伺いいた
した、と存じます。

て來て いるところから、予定通りの操業ができるだろうという概括的な判断だけを申し上げたのであります。

どもは結論づけております。ただ、
だいまも御説明申し上げました通り、
この問題は現地で実際に操業してお
る最中であつて、
方の意見を目下聞いておるま
までの、それらの方々の御意見もあ
ります。

どもは結論づけております。ただ、いま御説明申し上げました通り、この問題は現地で実際に操業しておられる方の意見を下調べしておる最中でありますので、それらの方々の御意見も参考いたしまして、いろいろな事情を勘案いたしまして処置いたしたい、こういうように考えております。

○川村委員 北洋漁業の漁区の問題については、私も鈴木君と同様な考え方を持っておりまして、すみやかに拡張を止めしという議論を持つておるのであります。もちろん長官は外交関係を考慮して後顧の憂いのないようにして慎重を期すというお言葉でござりますから、その限りでは量のいかんその他問題を勘案して漁区の拡張も考えられる御意思のはどははつきりしました。そこで長官の御答弁になりました通り、昨今の拿捕された船の状況は、私の聞きたかった北海道に行つて聞いて参りましたところが、おもにスペイ関係だけを非常に目標にして追及しておる、そうでないものはわざか二百くらいで帰されたといったような例から見ましても、魚をとるということについては、そう深く関心を持っているようなことはないし、いう観測を持つて来たわけでありますから、この点を早く結論を出して、こうして業者の望むところに従つて第二年度の試験操業の完璧を期してもらいたいということを、私からも一言申しております。

知の通り現長官ではございませんが、塩見長官の時代に、たしか昨年の十一月十四日と十一月二十七日の両日にわたくし水野生産部長並びに塩見長官が、本年の北洋漁業の母船式鮭鰯流し網漁業も、昨年と同様にどこまでも共同の形式をもつて経営させるということを繰返して申しておりますし、私の質問に対してもそのことには間違いないがないのだということで、それいろいろ議論なり意見なりをつけて説明しておるのでござります。これは速記録に正しく載つております。もしこのことが実現できなければ、双方の意見がまとまらなければ許可証を渡さないとまではつきりと、速記を見ましたところが残つておるのでございますが、ところであの四月二十九日の函館から出帆する際に、北海道側と会社側との問題が起きた場合に、水産庁は何か書類を入れて必ず解決をつけてやるから明日船を出してくれという意味のことを使されて出したのだ、ところが今日になりましてもまだ共同経営といふことはつきり約束がでてきておらぬということを聞き及びますが、その点はどうなっておりますか。はたして十一月十四日と二十七日に長官なり生産部長が説明されたような方法を持つて行くという気持に今日もかわりがないのか。また三社側の意見を尊重してやらせるというような方法をとろうとしておるのか、その点を明らかにしておきたいと思ひます。

点は十分承知いたしております。ただ第二回目の操業のときには、御承知の通りそういう趣旨もうたつておつたのであります。一般的にはこれは第二年度の形態は三社と申しますか、母船側と独航船とがその経営形態についてよく相談してきめるようにというような形に実はなつていただと思います。ところが内地側の魚価につきましては協定が済んだのでございますが、北海道側につきましては未決定のまま推移いたしまして、出漁期になりましたので、未決定のままでやつては相ならぬということで、後日必要があれば役所側であつせんをするからというようなことでござつせんだけをお約束しまして、とにかく出ていたたくということでお出でいただいたわけござります。従いましてその後私ども母船側のお話も十分承つております、またその前の共同経営云々のお話を承つておりますので、まあそういう話も含めまして、独航船側と話をつけまして、この問題についてすみやかに解決づけるようについてことを、じき／＼母船側の首腦部に先日お話したようなわけもあるのであります。まだ解決に至らないのはなはだ残念でありますけれども、三社側の首腦部に対しましても約束をいたしておりますし、近く何らかの形においてこの問題は解決がつくものと私は確信しておる次第でござります。

をどの母船につけるとか、あるいは網をどうするとか、あるいは漁獲物の額をどうするとかいうような問題を話し合をして、それがきまらないうちは許可証を出しませんとはつきり速記録に残っておりますが、それは許可証を出してやつたところでこの問題でもし陳情が来て、帰るまでにきまらないときには、一体その責任を長官がとるのですか、永野部長がとるのですか、まあ長官がおつてそういう説明をさせたから長官が責任をとると思いますけれども、私に言わしむれば、今までに漁期が半ばにならんとしておるときにまだきまらないというのは、ただ単にあつせんあつせんといつてあつせんがきまつてもきまらなくともよいということになりますか、もちろんそんなことは考えていないでしようけれども、とにかく今日まできまらないということは、これはひとり漁業者同士の問題ばかりではなく、北洋漁業はいすれの方が判断しても、国際的な漁業であるからと、いう考え方から行きますと、やはり国際間の漁業だと私らも判断しておりますが、あまり漁業者がまとまらないといふことは、国際的にはかくしかないかというふうに考える向きがございますし、それからそれよりもっと大きな問題は、許可証を出さなければこういう問題は早く解決がついた。あつせんするから出て行け、あとで解決すると言つてだましとつて行つたということになつて、今日それからもうすでに一箇月半も経過してきまらないとなれば、あまりに無責任ではないか。私はあなたの方をいじめるとか、けんかをするとかいう気持はないけれども、軽いあつせんでなくして、強いあつせんで早く

解決をつけたならば漁民も喜びましょ
うし、会社の方だつて安心するであります
ましょし、あなた方も、行政的に考
えたときに安心するだろう、私はかよ
うに考えますので、一日も早くその解
決をつけられることを念願するが、も
しこの問題が解決つかない場合には、
一体どういうふうな処置をとるかとい
うことを、あまり責任を追究するとい
う気分はないが、見通しの点をどうか
ひとつお詫願したいと思ひます。

○清井政府委員　ただいま川村委員が
ら生産部長という御指定がありました。
が、私から御答弁させていただきたい
と思います。この問題は、ちょうど永野
生産部長は当時南方に出張をいたして
おりましたので、この問題を決定いた
すときには不在であります。その点
ひとつ……。確かにこの問題につきま
しては、今まで荏苒日を過しておつた
ということは、関係者にたいへん御迷惑
感をかけたこと思います。しかしながら
がらこの問題は、先ほど申し上げた通り、
私も先般直接話し合いをするように
ということでもつて、母船側も確かにこ
の問題は早く解決するということを約
束しておりますので、これは近く何ら
かの形において解決できるものという
ふうに確信いたしておるのでございま
す。むろんこれは値段の問題でござい
ます。役所側がしるとか何とかいう形
でもつて進めて参りたいといふうに
思つておるのでござります。私どもそ
ういうことで近く何らかの形できまる
ものと確信をいたしておりますので、
その点御了承願いたいと思ひます。

○川村委員 私は両者が円満なる解決をすることを望むのであるが、ただ本委員会に、そうした問題が決定しない場合は許可書を渡しませんとはつきり言つておるので渡したのだから、今問題を起しておることは即ち、もう責任が永野生産部長にかかるておる。ですからあつせんして解決するという御努力はまことにけつこうでありますから、国會をだましたと言つても私は過言でないと思う。もし必要であれば私はその連記録を全部とつておりますから、この次の委員会に読み上げて、あなたの方の頭にしつかり入れて、言つたことのないことは連記には必ず残つておらないはずでありますから、そのことを明らかにして、そしてあなた方に早く解決をつけさせたい、私はこういう念願でありますので、どうか永野君も苦しいだらうけれども、来過中にでも解決につけるようにもしてもらわなければ、北海道から來ておる人は高い旅費をつけて、高い宿費をかけて、そして長くたてばたつほどそういう経費がかかる。経費がかかるということになると、魚の価格も上げてもらわなければならぬ。上げるとすれば母船側が承服しない。そして解決つかないで、最後にはこのしわ寄せの損害はどこに行くかというと、決して母船側は負わないで、独航船側に負わせるのじやないかということを私は考えますので、とにかく許可書を渡したという責任を責めておるのでありますから、来過中に運ぶとも解決をつけていただくなれば、この問題はあえて再び追究はいたしま

せんから、来週中に解決つけられるか
どうかという問題について、あなたの
お考えを漏らしていただければけつこう
であります。

○清井政府委員 その点十分了承をい
たすのであります。ただいままで遅れ
ておることはなはだ残念でございま
すが、すみやかにこの問題は解決をい
たしたいと考えております。しばらく
ひとつお待ちを願います。

○田口委員長 本日はこの程度にとど
めまして、次会は来る二十三日、午前
十時より開会いたします。これにて散
会いたします。

午後零時二十五分散会

昭和二十八年六月二十四日印刷

昭和二十八年六月二十五日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局